
PÁG. 5

Ano 142

Parcialmente nublado
Máx. 27 - Mín. 16 | Chuvas 10%

F U N D A Ç Ã O  D R .  J O Ã O  R O M E I R O Edição 9.941 F U N D A Ç Ã O  D R .  J O Ã O  R O M E I R O

Tribuna do Norte
JORNAL
PINDAMONHANGABA  QUARTA-FEIRA, 16 DE AGOSTO DE 2023

Divulg ação

Pinda contrata empresa 
para estudar composição 
de resíduos sólidos

Pindamonhangaba contratou uma empresa para realizar 
estudo de gravimetria dos resíduos sólidos urbanos coleta-
dos como lixo na cidade. Com o estudo, será possível definir 
metas e modelos de gestão mais adequados à realidade do 
município.

Encontro Nacional 
de Judô reúne mais 
de 600 judocas em 
Pindamonhangaba

A Confederação Brasileira de 
Judô realiza na quarta e quin-
ta-feira (16 e 17), em Pindamo-
nhangaba, o Encontro Nacional 
de Judô, reunindo cerca de 600 
judocas do Brasil, entre os quais 
gestores esportivos, professores 
Kodanshas, treinadores de alto 
rendimento e árbitros.

O objetivo deste encontro é 
promover um diálogo com os 
agentes que integram a comu-
nidade do judô brasileiro e re-
fl etir sobre o “Futuro que que-
remos construir para o nosso 
esporte dentro e fora dos tata-
mes”, tema deste ano.   

PÁG. 8

Prefeitura, Promotoria e OAB debatem 
ações para abordagem humanizada 
a moradores em situação de rua

A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba, o Ministério Público e 
a Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB) reuniram-se na manhã 
desta terça-feira (15) para elabo-
ração de um plano de ação com o 
objetivo de acolher e encaminhar 
os moradores em situação de rua 
aos serviços disponíveis no mu-
nicípio, bem como trabalhar no 
resgate de vínculos familiares.

O encontro foi conduzido pelo 
vice-prefeito Ricardo Piorino e 
pelo Promotor de Justiça dr. Jai-
me Meira do Nascimento Júnior 
e contou com a participação de 
representantes de diversas se-
cretarias da Prefeitura, e tam-
bém do presidente da OAB, Dr. 
Antônio Aziz.

PÁG. 7

PÁG. 3

As autoridades destacaram a importância de um novo encontro, agendado para o dia 22 de agosto, no Auditório da Prefeitura

Shopping Pátio Pinda 
recebe Pinda Summit 
nesta sexta-feira. 
Ingressos na ACIP pelo 
telefone 3644-7100. 

Cerimônia no G.E. 
“Juca Moreira” marca 
abertura dos ‘19º JOMI – 
Jogos da Melhor Idade’

Pindamonhangaba realiza, 
de 16 a 25 de agosto, a ‘19ª edição 
dos JOMI – Jogos da Melhor Ida-
de’. A cerimônia de abertura será 
realizada nesta quarta-feira, dia 
16, às 18h30, no Ginásio de Es-

portes Juca Moreira, com entra-
da aberta ao público. 

O evento terá a presença de 
autoridades municipais, desfile 
das equipes de Pindamonhanga-
ba, além de acendimento da pira 

olímpica e juramento do atleta. 
Ainda integram a programação 
diversas apresentações. 

PÁG. 7
Os JOMI têm como 
objetivo estimular 
a prática  esportiva 
em pessoas a 
partir de 50 anos

Pinda anuncia 
vencedores do 
‘Prêmio Mestres 
da Cultura Viva 
2023’ PÁG. 5

A Prefeitura de Pindamonhangaba, por meio da 
Secretaria Municipal de Cultura, divulgou nessa 
segunda feira (14) os 5 vencedores do ‘Prêmio Mestres 
da Cultura Viva 2023’, ao total foram 14 inscritos. O 
prêmio será entregue aos vencedores no próximo dia 
27 de agosto, às 10h, no Bosque da Princesa.
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Pasin e Praça da Bíblia 
recebem Sebrae Móvel  
dias 21, 22 e 23 de agosto

Secretaria de Habitação realiza abertura do 
trabalho social habitacional no Bem Viver
Secretaria de Habitação realiza abertura do 
trabalho social habitacional no Bem Viver
Secretaria de Habitação realiza abertura do 

A Secretaria Municipal de 
Habitação realizou, no último 
dia 11 de agosto, uma tarde 
com vários eventos e serviços 
para a população moradora do 
Empreendimento Habitacio-
nal Bem Viver, dando início às 
atividades do Plano de Desen-
volvimento Sócio Territorial 
em parceria com a empresa 
Rompenuve.

O evento atendeu mais 
de 200 pessoas e registrou a 
abertura dos trabalhos que 
irão desenvolver a organiza-
ção comunitária, a educação 
ambiental e patrimonial, o pla-
nejamento e a gestão do orça-
mento familiar, a geração de 
trabalho e renda, entre vários 
outros serviços no Bem Viver.

Na abertura foram orga-
nizadas tendas com atendi-
mento do Departamento de 
Habitação e do Cadastro Único 
da Secretaria Municipal de As-
sistência Social, bem como di-
vulgação do trabalho da Secreta-
ria da Mulher, Família e Direitos 
Humanos da Prefeitura.

Diversas atividades foram 
ofertadas como a oficina de 
grafite e a companhia de te-
atro, bem como atendimento 
para as crianças com brinque-
dos, carregado de pipoca, refri-

gerante, algodão doce, cachor-
ro quente, dentre outras ações 
individuais e coletivas com os 
grupos de moradores que par-
ticiparam do evento.  

A diretora de Habitação, 
Monique Dias, agradeceu todas 
as pessoas presentes e con-
vidou os moradores para que 
participem das atividades e ca-
pacitações que irão contribuir 
para a melhoria na qualidade 
de vida e oferta de diversos 
serviços de grande importân-
cia para a comunidade do Bem 
Viver.  Acrescentou ainda, que 
o trabalho será realizado por 
uma Empresa contratada atra-
vés de licitação e com recursos 
do Governo Federal, sendo in-
vestidos quase 1 milhão de re-
ais no Projeto pelo período de 
um ano.  

“Serão vários profissionais 
envolvidos em diversas áre-
as de atuação que irão ofertar 
atendimentos, capacitações, 
reuniões comunitárias, arti-
culações com a Rede e prin-
cipalmente discussões dos 
problemas cotidianos dos mo-
radores, propondo alternati-
vas e encaminhamentos para 
demandas individuas e coleti-
vas”, explicou a diretora. 

Segundo o secretário de 

Habitação Felipe Cesar, “esse 
projeto é importante para os 
moradores do Bem Viver e te-
mos a certeza que com as ativi-
dades oferecidas muitas famí-
lias serão beneficiadas”. 

A proposta da empresa é 
atender todas as pessoas que 
tenham interesse em parti-
cipar ao menos de uma das 
atividades, alcançando quase 
a totalidade dos moradores 
através das palestras, reuniões 
em grupo, atendimentos indi-
viduais, cursos de capacitação 
e geração de renda, bem como 
vários outros serviços de acor-
do com o interesse das famí-
lias que vivem no Empreendi-
mento. 

“Acompanhamos o Bem Vi-
ver desde o início e procura-
mos dar todo o apoio possível 
para a reorganização dos es-
paços públicos e empreendi-
mentos. Essa iniciativa é mais 
uma conquista para os mora-
dores do local”, destacou o pre-
feito de Pindamonhangaba, Dr. 
Isael Domingues. 

As pessoas que quiserem 
ajudar ou participar do Projeto 
podem entrar em contato com 
a Secretaria de Habitação atra-
vés do Disque Habitação (12) 
935005005.

A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento Eco-
nômico, receberá o SEBRAE 
Móvel, no dia 21 na praça Dona 
Cida no Residencial Pasin e 
nos dias 22 e 23 na Praça da 
Bíblia para o atendimento de 
microempreendedores. O SE-
BRAE Móvel é gratuito, sem 
custo para o microempreen-
dedor nas palestras e consul-
tas.

O SEBRAE Móvel é um es-
critório em movimento que 
leva conhecimento a futuros 
empreendedores e também 
para quem pretende tornar 
sua empresa mais competiti-
va, por meio de palestras, pro-
dutos e serviços do Sebrae-SP. 
O atendimento vai oferecer 

orientação em gestão e tratar 
temas como formalização e 
regularização do MEI, marke-
ting, administração e planeja-
mento.

“O SEBRAE Móvel vem pra 
Pinda com o intuito de auxiliar 
e orientar o empresário ou fu-
turo empreendedor para que 
tenha êxito em seus negócios, 
além de oferecer cursos e ca-
pacitações gratuitas aos inte-
ressados”, disse o secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Roderley Miotto.

Para participar não é ne-
cessário fazer inscrições 
antecipadas, basta ir até o 
Sebrae Móvel munido da do-
cumentação pessoal e o CNPJ 
da empresa caso já seja for-
malizada.

Divulgação

Divulgação

Prefeitura, Promotoria e OAB debatem 
ações para abordagem humanizada a 
moradores em situação de rua

Com o objetivo de acolher e 
encaminhar os moradores em 
situação de rua aos serviços 
disponíveis no município, bem 
como trabalhar no resgate de 
vínculos familiares, a Prefeitu-
ra de Pindamonhangaba, o Mi-
nistério Público e a Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) reu-
niram-se na manhã desta terça-
feira (15) para elaboração de um 
plano de ação que será executa-
do a várias mãos.

O encontro foi conduzido pelo 
vice-prefeito Ricardo Piorino e 
pelo Promotor de Justiça Dr. Jai-
me Meira do Nascimento Júnior 
e contou com a participação de 
representantes das secretarias 
de Assistência Social, Segurança 
Pública, Administração, Cultura 
e Turismo, Mulher, Família e Di-
reitos Humanos e Departamen-
to de Comunicação. Participou 
também o presidente da OAB, Dr. 
Antônio Aziz.

A secretária de Assistência 
Social, Ana Paula Miranda, en-
fatizou as ações que o município 
já vem realizando como o pro-
grama “Transformando Vidas”, 
projeto que resgata moradores 
de rua e realiza sua inserção na 
sociedade, ofertando dignidade 
a eles.

“Estamos sempre intensifi-
cando o trabalho da proteção so-
cial especial para este segmento 
da população, entretanto temos 
que reconhecer que não é uma 
tarefa fácil. Conversando com 
colegas da Assistência Social 
de outras prefeituras do Vale do 
Paraíba percebemos que é um 
enfrentamento geral, que au-
mentou muito pós pandemia”, 
explicou Ana Paula.

A secretária relatou o apare-
lhamento de equipamentos pú-
blicos para uma boa prestação 
do serviço de abordagem social, 
que antes não existia no muni-
cípio, como o Centro de Acolhi-
mento Emergencial implantado 
em abril de 2020 e o Albergue 
Municipal, serviço permanente 
inaugurado em junho de 2022, 
além do Projeto “Rondas Notur-
nas”.

Para o vice-prefeito Ricardo 
Piorino, todas as ações implan-
tadas pela Prefeitura de Pinda-
monhangaba mostram que a 
gestão está no caminho certo, 
sendo necessário avançar com 
uma força-tarefa que deverá ser 
realizada de forma conjunta e 
integrada com a sociedade. 

“Estamos recebendo muitas 
reclamações de munícipes in-
dignados com a grande presen-
ça de moradores em situação 
de rua nos semáforos, fazendo 
malabarismo circense com faca 
e fogo, colocando vidas em risco. 
Queremos intensificar as abor-
dagens, acolher essas pessoas, 
ofertar dignidade através dos 
programas sociais que temos”, 
enfatizou Piorino.

Segundo a Prefeitura, exis-
tem cases de sucesso que já fo-
ram registrados com pessoas 
que estavam nesta situação, que 
tinham casa e familiares na cida-
de e que foi possível resgatá-las 
para uma nova vida. A Secretaria 
da Mulher e Direitos Humanos 
destacou algumas articulações 
que já vêm sendo realizadas.

O promotor de Justiça Dr. Jai-
me Meira do Nascimento pon-
tuou situações sobre o trabalho 
que já vem realizando sobre essa 

temática. “É uma tarefa árdua, 
mas que precisa ser enfrentada 
com apoio de entidades como 
a OAB e com definições de atri-
buições para cada área. É muito 
importante a Prefeitura fazer 
essa articulação e promover as 
devidas intervenções, sendo ne-

cessário estar atento a evitar ex-
cessos, preservar as abordagens 
e fazer o acolhimento dentro da 
legislação em vigor”, afirmou o 
promotor.

Ao final do encontro, as 
autoridades destacaram a 
importância de um novo en-

contro com mais representa-
tividade e agendada para o dia 
22 de agosto uma nova discus-
são sobre o tema no Auditório 
da Prefeitura, com a presença 
de outras secretarias munici-
pais e instituições públicas e 
privadas.

Divulgação

Encontro debateu ações para abordagem a moradores em situação de rua

Várias ações foram realizadas no Empreendimento Bem Viver
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O Centro de Proteção e Aten-
dimento Animal (CEPATAS) da 
Prefeitura de Pindamonhan-
gaba promove mais um impor-
tante avanço nas ações em prol 
da causa animal no município. 
Com o objetivo de qualificar a 
atuação deste equipamento pú-
blico, a empresa Clínica Veteri-
nária Franchising iniciou os ser-
viços de procedimento cirúrgico 
e atendimento veterinário para 
os animais abrigados.

A empresa foi vencedora da 
licitação realizada recentemen-
te pela Prefeitura, que irá in-
vestir R$ 249 mil num contrato 
de 12 meses para realização de 
serviços com profissional de-
vidamente habilitado junto ao 
Conselho Regional de Medicina 
Veterinária, com fornecimento 
de material e mão de obra para 
diversos procedimentos.

O contrato deve ultrapas-
sar mais de 1.000 atendimentos 
veterinários exclusivos para os 
animais abrigados com procedi-
mentos de anestesia inalatória, 
eutanásia, amputação, enucle-
ação, prolapso de reto ou ute-
rino, sondagem nasogástrica e 
esofágica ou uretral, cesárea, 
esplenectomia, piometra, mas-
tectomia, administração de me-
dicamentos endovenosos, trata-
mento otológico, tratamento de 
TVT, exames laboratoriais, raio 
X, ultrassonografia e internação.

Segundo a responsável pelo 
CEPATAS, Andrea Louzada, o 
maior benefício da contrata-
ção dos serviços especializados 

CEPATAS aprimora trabalho com 
empresa veterinária especializada para 
atendimentos a animais abrigados

será a agilidade no atendimen-
to aos animais abrigados. “Essa 
é mais uma inovação do nosso 
trabalho pois com a contrata-
ção de atendimento médico 
veterinário para os animais 
abrigados, eles passarão a con-
tar com assistência veterinária 
integral que antes não existia. 
Tínhamos um médico veteri-
nário, mas não tínhamos como 
realizar exame e tratamento, 
que era realizado graças à ven-
da de rifas e contatos nossos e 
de algumas protetoras com clí-
nicas parceiras”, explicou.

A administração do CEPATAS 
ressalta que esse atendimento 
não poderá ser realizado para 
animais que contam com supor-
te dos seus tutores, pois o objeti-
vo é acolher animais, dentro das 
condições do abrigo, e deixá-los 
em boas condições para adoção.

Sobre o CEPATAS - O zelo pela 
causa animal vem sendo prio-
ridade das ações da Secretaria 
de Saúde da Prefeitura de Pin-

damonhangaba. Desde a inau-
guração do CEPATAS, em 2020, 
as ações de defesa e cuidado fo-
ram ampliadas como a oferta de 
procedimentos de castração que 
deve chegar a marca recorde de 
5 mil castrações realizadas nos 
últimos quatro anos.

Outro forte trabalho realiza-
do pela entidade é a promoção 
da adoção responsável de cães 
e gatos. Atualmente, o CEPATAS 
ampliou o espaço para melhor 
acolher os animais e vem in-
tensificando feiras e campa-
nhas de doação. A entidade 
tem hoje 113 animais abrigados, 
sendo três cavalos (aguardando 
término do tratamento para se-
rem disponibilizados para ado-
ção), 78 cães e 32 gatos disponí-
veis para adoção. 

Os interessados podem pro-
curar a entidade que atende a 
estrada municipal do Maçaim, 
s/n, ao lado do Grupo de Esco-
teiros Itapeva, logo após a ponte 
sobre o Rio Paraíba.

O município de Pindamonhangaba contratou uma 
empresa especializada para realizar um estudo de 
gravimetria dos resíduos sólidos urbanos coletados como 
lixo no município. O estudo teve início no dia 14 de agosto 
e tem previsão de término para o próximo dia 26. Através 
deste estudo, será possível defi nir metas e modelos de gestão 
mais adequados à realidade do município, o que contribuirá 
para a melhoria da qualidade de vida da população e para a 
proteção do meio ambiente.

Segundo a Secretaria de Meio Ambiente, a composição 
gravimétrica visa determinar o que constitui o lixo e suas 
porcentagens de peso e volume. A empresa contratada irá 
separar, triar e pesar os resíduos que vem do caminhão da 
coleta municipal, que tem uma composição de materiais 
muito variada. A caracterização gravimétrica identifi ca os 
RSU (resíduos sólidos urbanos), tais como papel, papelão, 
plástico, vidro, metal, madeira, matéria orgânica, borracha 
e outros além de identifi car sua origem. Desta forma será 
possível defi nir melhor as metas e modelos de gestão, 
como o que fazer com os resíduos, desde a coleta até seu 
destino fi nal, de forma sanitária, ambientalmente correta e 
economicamente viável. 

“Este estudo dará um grande norte ao município para 
melhorar seus esforços em relação a reciclagem. Será útil 
para ajustes operacionais e também para compreenderemos 
o perfi l da população por regiões. O que já sabemos é que 
a educação e a conscientização de todos continuará sendo 
a chave para uma cidade mais sustentável”, afi rma a 
secretária de Meio Ambiente, Maria Eduarda San Martin.

Sendo assim, segundo a secretária, a gravimetria 
auxiliará no embasamento das decisões que serão tomadas 
pelos responsáveis municipais a respeito da gestão e 
do gerenciamento de resíduos sólidos. Caracterizar e 
quantifi car o resíduo gerado em um território permite 
orientar o gestor a encontrar soluções, mais adequadas 
à realidade municipal para o tratamento e destinação 
dos resíduos, como a compostagem, reciclagem, logística 
reversa, dentre outros. Por meio da gravimetria, é 
possível relacionar a geração de resíduos com os aspectos 
socioeconômicos e culturais da população do município, 
auxiliando nas estratégias adequadas para cada região.

Pinda contrata empresa 
para estudar composição 
de resíduos sólidos

A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba, por meio da Secreta-
ria Municipal de Cultura, divul-
gou nesta segunda feira (14) os 5 
vencedores do Prêmio ‘Mestres 
da Cultura Viva 2023’, ao total fo-
ram 14 inscritos. O prêmio será 
entregue aos vencedores no pró-
ximo dia 27 de agosto, às 10h, no 
Bosque da Princesa.

Pinda anuncia vencedores 
do Prêmio ‘Mestres da 

Cultura Viva 2023’
Os cinco vencedores do prê-

mio são: Rute Eliana dos Santos - 
Mestre em Dança Educação; Hil-
do Correa Leite - Artista Popular 
- Papel Machê/Carros Alegóri-
cos/ Fantasias; José Ouverney 
- Mestre de Trova Literária; José 
Benedito da Silveira - Cenogra-
fista/ Decorador; Wilson Maxi-
miano - Professor de Teatro. Os 

vencedores do prêmio receberão 
um certificado de ‘Mestre Cultu-
ra Viva’ e um valor em dinheiro.

O prêmio é uma iniciativa do 
município que tem como objeti-
vo reconhecer e valorizar os sa-
beres e fazeres populares, bem 
como as práticas de transmis-
são das culturas tradicionais. Os 
critérios de seleção incluem ex-

A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba, por meio da Secre-
taria de Cultura e Turismo e 
Departamento de Turismo, re-
aliza nesta segunda-feira (20), 
às 17h30, um encontro para os 
prestadores de serviços e em-
presas ligadas ao Turismo, para 

Pinda realiza ação gratuita do Cadastur para 
prestadores de serviços e empresas de turismo

orientações no cadastro nacio-
nal Cadastur. O evento será no 
Palacete 10 de Julho e conta com 
o apoio do Comtur - Conselho 
Municipal de Turismo e Acip - 
Associação Comercial e Indus-
trial de Pindamonhangaba.

A Plataforma do Governo Fe-

deral identifica, caracteriza e 
divulga os prestadores de ser-
viços e empresas do turismo. O 
CADASTUR, cadastro de presta-
dores de serviços turísticos do 
Ministério do Turismo, é uma 
grande oportunidade de visibi-
lidade nacional, totalmente sem 
custos. Além disso, permite que 
pessoas físicas e jurídicas tra-
balhem legalmente, por meio 
de emissão de certificado. Com 
o cadastro, além da empresa ser 
divulgada, o turismo como um 
todo é impulsionado em Pinda-
monhangaba.

O CADASTUR é obrigatório 
para: meios de hospedagem; 
agências de turismo; transpor-
tadoras turísticas; organizado-
ras de eventos; parques temáti-
cos; acampamentos turísticos; e 
guias de turismo (MEI).

As vantagens para os cadas-

periência e trajetória de vida de-
dicada à cultura, conhecimento 
e domínio de saberes e faze-
res tradicionais, capacidade de 

transmitir seus saberes e fazeres 
para outras pessoas e compro-
metimento com a preservação e 
valorização da cultura.

trados no Cadastur são: acesso 
a financiamento por meio de 
bancos oficiais, apoio em even-
tos, feiras e ações do Ministério 
do Turismo; incentivo à partici-
pação em programas e projetos 
do governo federal; participação 
em programas de qualificação 
promovidos e apoiados pelo Mi-
nistério do Turismo; visibilidade 

nos sites do Cadastur e do Pro-
grama Viaje Legal.

É muito importante pois pro-
move o ordenamento e a legali-
zação dos prestadores turísticos 
além de oferecer diversas van-
tagens e oportunidades aos seus 
cadastrados e com certeza ajuda 
no desenvolvimento do turismo 
de Pindamonhangaba.

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Divulgação

O município de Pindamonhangaba contratou uma 
empresa especializada para realizar um estudo de 
gravimetria dos resíduos sólidos urbanos coletados como 
lixo no município. O estudo teve início no dia 14 de agosto 
e tem previsão de término para o próximo dia 26. Através 
deste estudo, será possível defi nir metas e modelos de gestão 
mais adequados à realidade do município, o que contribuirá 
para a melhoria da qualidade de vida da população e para a 
proteção do meio ambiente.

Segundo a Secretaria de Meio Ambiente, a composição 
gravimétrica visa determinar o que constitui o lixo e suas 
porcentagens de peso e volume. A empresa contratada irá 
separar, triar e pesar os resíduos que vem do caminhão da 
coleta municipal, que tem uma composição de materiais 
muito variada. A caracterização gravimétrica identifi ca os 
RSU (resíduos sólidos urbanos), tais como papel, papelão, 
plástico, vidro, metal, madeira, matéria orgânica, borracha 
e outros além de identifi car sua origem. Desta forma será 
possível defi nir melhor as metas e modelos de gestão, 
como o que fazer com os resíduos, desde a coleta até seu 
destino fi nal, de forma sanitária, ambientalmente correta e 
economicamente viável. 

“Este estudo dará um grande norte ao município para 
melhorar seus esforços em relação a reciclagem. Será útil 
para ajustes operacionais e também para compreenderemos 
o perfi l da população por regiões. O que já sabemos é que 
a educação e a conscientização de todos continuará sendo 
a chave para uma cidade mais sustentável”, afi rma a 
secretária de Meio Ambiente, Maria Eduarda San Martin.

Sendo assim, segundo a secretária, a gravimetria 
auxiliará no embasamento das decisões que serão tomadas 
pelos responsáveis municipais a respeito da gestão e 
do gerenciamento de resíduos sólidos. Caracterizar e 
quantifi car o resíduo gerado em um território permite 
orientar o gestor a encontrar soluções, mais adequadas 
à realidade municipal para o tratamento e destinação 
dos resíduos, como a compostagem, reciclagem, logística 
reversa, dentre outros. Por meio da gravimetria, é 
possível relacionar a geração de resíduos com os aspectos 
socioeconômicos e culturais da população do município, 
auxiliando nas estratégias adequadas para cada região.

Pinda contrata empresa 
para estudar composição 
Pinda contrata empresa 
para estudar composição 
Pinda contrata empresa 

de resíduos sólidos
para estudar composição 
de resíduos sólidos
para estudar composição 
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O evento será realizado no Palacete Dez de Julho

Bosque da Princesa será palco da entrega do prêmio 
‘Mestres da Cultura Viva 2023’

O contrato deve 
ultrapassar mais de 

1000 atendimentos 
veterinários exclusivos



“Temos o pesar de anunciar hoje aos 
leitores da Tribuna o passamento do 
senhor Augustin San Martin, ocorri-
do nesta cidade no dia 8 do corrente, a 
despeito dos inauditos esforços empre-
gados pelos seus médicos assistentes 
para conjurar a agudíssima crise tifoi-
de que o vitimou.

Era San Martin natural da Espanha 
e residia nesta cidade há muitos anos, 
sendo um homem probo e muito traba-
lhador.

Faleceu aos 54 anos de idade e deixa 
viúva a senhora dona Bárbara San Mar-
tin, e os seguintes filhos: João San Mar-
tin, lente da Escola de Farmácia desta 
cidade; Henrique San Martin, farmacêu-
tico; Esperança San Martin, casada com 
o senhor José Tavares, e um enteado, se-
nhor Nicolao Alonso, cirurgião dentista 
residente em Sorocaba.

Realizou-se o seu enterramento ante 
ontem, às 8 horas, tendo um grande 
acompanhamento. Sobre o seu túmulo 
foram depositadas coroas e bouquetes, 
homenagens de parentes e amigos”.

“Chuva de Pedras”
 

Esta aconteceu em cidade vizinha 
no início dos anos 1900. Com o título 
acima, foi uma republicação na Tribu-
na (edição de 5/6/1904) de nota extraída 
do jornal da capital”Correio Paulistano” 
(edição de 24/5/1904):

“Segundo uma carta particular, que 
nos foi mostrada, caiu, no dia 18 do 
corrente (maio) sobre Guaratinguetá, 
uma terrível tempestade com grani-
zos, que causou enormes danos em 
toda a localidade, principalmente nas 
fazendas.

Altair Fernandes Carvalho
(altairfernandes@hotmail.com)

HUMORISMO DE 

antigamenteHistória de hoje traz três notas 
publicadas no jornal Tribuna do 
Norte nas primeiras décadas do 

século XX, conforme pesquisa realiza-
da em seu Arquivo de edições.

Augustin San Martin

É indiscutível a importância e a 
participação da família de origem es-
panhola de sobrenome San Martin 
no desenvolvimento deste município. 
Desde que aportaram nas terras da 
Princesa do Norte até a atualidade, os 
San Martin, que iniciaram na ativida-
de comercial, têm sido um exemplo de 
sequência de gerações produtivas. São 
cidadãos comprometidos com Pinda-
monhangaba nas mais diversas áreas, 
quer sejam estas profissionais (educa-
ção, cultura, arte etc.) ou sociais como 
a filantropia. 

Da edição de 4/3/1928 do jornal Tri-
buna do Norte, recordamos hoje a nota 
que anunciou à população a passagem 
para o plano espiritual de Augustin 
San Martin,patriarca desta estimada 
família:

Da Tribuna de 21/11/1965, uma 
republicação de um jornal denomi-
nado “O Acadêmico”, do ano de 1927, 
faz jocosa comparação dos tempos 
em que o bonde era meio de trans-
porte indispensável.

A mulher e o bonde

Moça que fi ca à janela
sempre e sempre a mesma hora,
é o bonde posto em desvio,
a espera do que demora.

Iaiás solteiras que esperam
os moços casamenteiros,
são bondes que estão guardados
por falta de passageiros.

Moça esperta, espevitada, 
que tem muito namorado,
é bonde que ninguém quer
por andar abarrotado.

Sinhá de olhares lascivos,
demaneiras provocantes,
é bonde aberto; embarcai?!
é bonde para fumantes.

A mulher que é bem casada
devem todos respeitar;
é bonde expresso em viagem,
por conta de particular.

Moça que fi ca à janela
muito tarde, às três, às quatro,
parece bonde que traz,
os fregueses do teatro.

Mulher nervosa e briguenta,
que espanca os servos demais,
é bonde com mau cocheiro,
que maltrata os animais.

Viúva que é velha e feia,
que na igreja vive de joelho,
é bonde que já deu baixa,
só serve pra ferro velho.

Sogra ruim, impertinente, 
(sogra ruim, redundância),
é bonde que fere a gente,
e depois vira ambulância.

Foi tão grande a quantidade de pe-
dras, que ainda no terceiro dia não se 
haviam dissolvido inteiramente as ca-
madas que se depositaram nos lugares 
baixos. O leito do ribeirão que passa 
pelo município ficou destruído e só deu 
leve passagem à água com a cheia que 
sobreveio tempos depois.

O missivista, homem de idade e an-
tigo lavrador, garante nunca ter visto 
coisa igual em toda a sua vida.Os ca-
fezais, numa parte ao menos do muni-
cípio, ficaram completamente danifi-
cados”.

A prisão de “Rato Preto” 

Com o título “Brilhante diligência 
policial” a Tribuna de 5/2/1928 comen-
tou a operação policial realizada na ci-
dade pelo então delegado Pacheco Sal-
les:

“O nosso ativo e operoso delegado de 
polícia Dr. Pacheco Salles acaba de efe-
tuar uma diligência policial, coroada do 
melhor êxito possível.

Tendo recebido denúncia que nesta 
cidade, num dos bairros estava insta-
lada uma verdadeira quadrilha de ga-
tunos, chefiada pelo célebre Rato Preto, 
exímio batedor de carteiras e arrom-
bador, tratou desde logo de entrar em 
investigação. Tão hábeis foram estas 
que no fim de poucos dias, conseguiu o 
Dr. Pacheco Salles colher nas malhas da 
polícia toda a quadrilha, composta de 
seis peritos na arte de furtar.

Uma vez preso o chefe da quadrilha, 
o célebre Rato Preto, confessou este na 
polícia o seu plano de assalto na cidade. 
Variam eram as casas que estavam em 
véspera de serem assaltadas, conforme 
confessaram os meliantes, na polícia. A 
digna autoridade policial, senhora de 
todo o plano, abriu o respectivo inqué-
rito dando à quadrilha, o destino con-
veniente que foi a sua remoção par São 
Paulo, com recomendação do Dr. Chefe 
de Polícia. Está de parabéns o Dr. Dele-
gado de Polícia.”
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Óleo sobre tela de Fernando Corrêa e Castro 
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PassadoUm anúncio do
Publicava-se nos anos 30, no jornal 

local Folha do Norte (extinto)

Assuntos que foram motivo de comentários pelas 
praças, bares e lares de Pindamonhangaba

Notas da Tribuna 
do século passado
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Pinda Summit: o  novo é importante 
para o crescimento das empresas

Pensando em como auxiliar 
as empresas – sejam elas peque-
nas, médias ou grandes – a ACIP 
– Associação Comercial e Indus-
trial de Pindamonhangaba pro-
move o primeiro Pinda Summit, 
Novas Regras para um Novo Jogo 
no dia 18 de agosto, das 8h às 13h, 
no Shopping Pátio Pinda.

Durante o evento, acontece-
rão palestras e workshops com 
profissionais da área de gestão: 

Rafael Takei, Tatiana Livra-
mento, Fabio Frasson e Maria 
Helena (Integral).

Segundo informações do pre-
sidente da ACIP, Mauro Almeida, 
o evento vem auxiliar os empresá-
rios a criar estratégias para que seus 
colaboradores estejam motivados e 
busquem realizar as demandas ne-
cessárias de forma eficaz e possam 

alcançar os resultados esperados.
Na edição de hoje,  conver-

samos com Tatiana Livramento, 
uma profissional com mais de 
25 anos de experiência em ges-
tão empresarial e ex-executiva 
em multinacional americana. 
Segundo Tatiana, ela se dedica a 
compreender e melhorar os pro-
cessos organizacionais através 
do real engajamento das pesso-
as, mas buscando soluções  sim-
ples que garantam maior longe-
vidade às empresas através de 
resultados consistentes.

Tatiana explicou que em seu 
bate papo durante o Summit vai 
dar muitas dicas aos empresá-
rios. “Mas entendo que em pri-
meiro lugar, estejam abertos 
ao novo. Amplie seu repertório 
para que você possa estimular 

sua criatividade e nunca des-
mereça uma sugestão conside-
rando apenas a idade ou o cargo 
de quem a ofereceu. O encontro 
das gerações pode ser muito rico 
para sua empresa”, salientou.

Além disso, Tatiana vai falar 
sobre resiliência, crises e resi-
liência reversa , que á a compe-
tência de se antecipar às crises 
e minimizar seus impactos. “É 
muito importante criarmos um 
ambiente psicologicamente se-
guro, aprender a dar autonomia 
às pessoas, valorizando a pró-a-
tividade, estimulando a colabo-
ração e cuidando da saúde men-
tal de todos”, enfatizou.

Os ingressos para o Summit 
podem ser adquiridos na sede 
da ACIP ou ainda pelo telefone 
3644-7100.

Divulgação

Cerimônia no G.E. “Juca moreira” marca 
abertura dos 19º Jomi – Jogos da melhor idade

Pindamonhangaba realiza, 
de 16 a 25 de agosto, a 19ª edição 
dos JOMI – Jogos da Melhor 
Idade. A cerimônia de abertura 
será realizada hoje (16), às 18h30, 
no Ginásio de Esportes Juca 
Moreira, com entrada aberta ao 
público. 

O evento terá a presença 
de autoridades municipais, 
desfile das equipes de 
Pindamonhangaba, além de 
acendimento da pira olímpica 
e juramento do atleta. Ainda 
integram a programação 
diversas apresentações. 

Os JOMI têm como objetivo 
valorizar e estimular a prática 
esportiva e fortalecer o vínculo 
do munícipe, a partir de 50 anos, 
nas atividades desenvolvidas 
pelo Departamento de Lazer da 
Semelp – Secretaria de Esportes 
e Lazer de Pindamonhangaba, 
bem como, proporcionar 
momentos de lazer e 
confraternização.

As modalidades disputadas 
nesta edição serão: corrida, 
caminhada, arremesso de peso, 
bocha, bola ao cesto, buraco, 
chute ao gol, damas, dança 
de salão, dominó, malha, 
natação, tênis de mesa, truco, 
voleibol adaptado e xadrez. 
A programação completa 
das partidas está no site 
oficial da Prefeitura, www.
pindamonhangaba.sp.gov.br. 

Para o encerramento dos 
JOMI, dia 25, a Semelp está 
preparando uma bonita festa 
aberta a toda a população, com 
a apresentação da modalidade 
dança de salão e, na sequência, 
o baile com a Banda Palace, no 
Marinelli Eventos. 

Os ingressos solidários 
podem ser trocados por 1 kg de 
alimento a partir desta quinta-
feira, dia 17 de agosto, no 
Centro Esportivo João do Pulo, 
Centro Esportivo Zito, Ginásio 
da Quadra Coberta, sede do 
Fundo Social de Solidariedade 
e CIT – Centro de Informações 
Turísticas, no Shopping 
Pátio Pinda. Cada pessoa 
poderá retirar até 4 convites. 
A doação não é obrigatória e 
será revertida ao Fundo Social 
de Solidariedade, que vai 
ajudar as famílias que mais 
precisam. 

“Os JOMI são uma forma 
de incentivar a atividade física 
nas pessoas acima de 50 anos, 
como forma de saúde física e 
mental, por meio da competição 
sadia e da socialização. Toda 
a população está convidada 
a prestigiar a cerimônia de 
abertura nesta quarta-feira e 
também a levar a sua torcida aos 
atletas da melhor idade em todos 
os jogos”, convidou o secretário 
de Esportes e Lazer da Prefeitura, 
Everton Chinaqui.
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O baile dos JOMI acontecerá no Marinelli

Os JOMI estimulam a prática esportiva e o fortalecimento do vínculo dos atletas

Toda a população está convidada a prestigiar a abertura que acontece hoje, no Ginásio Juca Moreira

A profissional Tatiana Livramento estará no Summit
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Encontro nacional de Judô reúne mais 
de 600 judocas em Pindamonhangaba

Evento conta com homenagens, palestras e debates sobre o futuro do judô brasileiro

Equipe de Volei consegue a 
segunda vitória consecutiva 
no returno do Paulista Sub 21

A Confederação Brasileira de 
Judô realiza na quarta e quin-
ta-feira (16 e 17), em Pindamo-
nhangaba, o Encontro Nacional 
de Judô, reunindo cerca de 600 
judocas do Brasil, entre os quais 
gestores esportivos, professores 
Kodanshas, treinadores de alto 
rendimento e árbitros.

O objetivo deste encontro é 
promover um diálogo com os 
agentes que integram a comuni-
dade do judô brasileiro e refletir 
sobre o “Futuro que queremos 
construir para o nosso esporte 
dentro e fora dos tatames”, tema 
deste ano.   

“Essa iniciativa vai ao encon-
tro dos valores que queremos 
promover na gestão do judô 
brasileiro, sobretudo a amiza-
de, a cooperação e a união en-
tre todos os agentes que fazem 
a nossa engrenagem andar na 
direção do desenvolvimento de 
um judô de excelência”, explica 
Silvio Acácio Borges, idealizador 
do evento que nasceu em 2017 
com o primeiro Encontro Nacio-
nal de Kodanshas e foi ganhando 
relevância cada vez maior no ca-
lendário até chegar no formato 
atual. 

São dois dias de eventos com 
uma agenda cheia de atividades. 
Na quarta-feira  acontecem as 
reuniões dos grupos de trabalho 
divididas entre: Encontro de Pre-
sidentes de Federações, Encon-

O Semelp Instituto Transfor-
ma conquistou mais uma impor-
tante vitória na caminhada rumo 
ao título do Campeonato Paulista 
de Voleibol Masculino Sub 21. No 
último sábado, dia 12, a equipe de 
Pindamonhangaba foi a Suzano 
e venceu o time da casa por 3 sets 
a 1, com parciais de 25/17, 25/19, 
22/25 e 25/14, somando mais três 
pontos na tabela de classificação 
da competição. Foi a segunda 
vitória em dois jogos no returno e 
o resultado positivo assegurou a 
liderança temporária do Paulista, 
com 28 pontos, seguido pelo Sesi/
SP, com 27.

Dois jogos em casa

A sequência da equipe prevê 
agora dois jogos em casa, no 
Ginásio Juca Moreira, e a chance 
de fazer valer o fator torcida para 
buscar mais pontos. Na quinta-
feira (17)  recebe o EC Praia Grande, 
a partir das 19h30, enquanto no 
dia 22, no mesmo horário, jogará 
contra o Viva Vôlei Itatiba.

tro de Kodanshas, Encontro de 
Treinadores e o Seminário Na-
cional de Arbitragem.  

Na quinta-feira,  segundo dia 
de evento, todos se reunirão no 
auditório da UniFunvic,  para as 
homenagens, outorgas de cer-
tificados aos novos kodanshas 
graduados, palestras e, por fim, 
apresentação dos relatórios de 
cada grupo de trabalho com as 
ideias discutidas no dia anterior.  

Ordem do Mérito CBJ  

Um dos momentos mais 
aguardados do Encontro Nacio-
nal de Judô será o anúncio dos 
novos membros da Ordem do 
Mérito CBJ, maior honraria con-
cedida pela Confederação Bra-
sileira de Judô a pessoas e insti-
tuições com relevantes serviços 
prestados à modalidade. O mo-
mento especial acontecerá  na 
quinta-feira, 17.  

Competições de Kata e 
Veteranos no final de semana  

Para concluir a semana em 
grande estilo, a CBJ realizará, de 
sexta a domingo, o Campeonato 
Brasileiro de Veteranos e Kata. 
As competições contarão com a 
participação de mais de 700 ju-
docas em ação no ginásio da As-
sociação Atlética Ferroviária, em 
Pindamonhangaba.

Time foi a Suzano no sábado e venceu por 3 a 1

Mesmo diante de um adversá-
rio forte e atuando fora de casa, 
o Semelp Instituto Transforma 
confirmou, diante do Suzano 
Vôlei, que atravessa um momento 
bastante positivo. O time soube 
impor seu ritmo e ter tranquili-
dade para superar os momentos 
mais complicados, especialmente 
nos segundo e terceiros sets, para 
vencer com mais tranquilidade na 
quarta parcial. Com o resultado, 
agora a sequência é de sete parti-
das invicto, sendo cinco no primei-
ro turno e as duas do returno.

a classificação geral 
do Paulista Sub 21 

1. Semelp Instituto Trans-
forma, 28 (12 jogos); 2. Sesi/SP, 
27 pontos (10); 3. Farma Conde/
São José, 21; 4. Vôlei Renata, 20; 
5. Suzano, 19; 6. São Caetano, 17; 
7. Super Vôlei/Santo André, 17; 
8. Vedacit Vôlei Guarulhos, 15; 9. 
Esporte Clube Praia Grande, 7; 10. 
Diverte/FAE/Osasco, 4; 11. Viva 
Vôlei Itatiba EC/PMI, 3.
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Futebol Feminino: 
Pinda Ferroviária vai 
disputar Brasileirão

As atletas e comissão téc-
nica do Pinda Ferroviária SC 
realizaram uma visita ao gabi-
nete do prefeito Dr. Isael Do-
mingues, nesta terça-feira (15), 
para agradecer ao apoio da Pre-
feitura ao clube, que é gerido 
pelo Bola Mágica.

Na ocasião, foi levado ao ga-
binete o troféu da Copa Ouro 
Paulista, vencida pelo Pinda 
Ferroviária SC na última quar-
ta-feira, após golear o São Ber-
nardo por 4 a 1.

Dr. Isael agradeceu ao em-
penho das atletas e trabalho 
de todos do clube. “Parabéns 
pelo resultado. Temos acompa-
nhado os jogos e percebemos a 
evolução do grupo. Vocês estão 
com um grande sucesso, várias 
conquistas. Continuem assim, 
dedicadas e motivadas, não só 
no esporte, mas também na 
vida de vocês. Sigam em frente, 
trabalhando em grupo e acre-
ditem em vocês. Sozinho você 
pode ir mais rápido, mas em 

grupo você vai mais longe. Si-
gam esse caminho”.

Dr. Isael também elogiou o 
trabalho do presidente do Bola 
Mágica, Rodrigo Monteiro, do 
secretário de Esportes, Ever-
ton Chinaqui, e do secretário 
de Mulher, Família e Direitos 
Humanos, João Carlos Salgado, 
e à parceria com a Ferroviária e 
Bola Mágica. “Estamos unindo 
o esporte, valorizando as mu-
lheres e favorecendo o desen-
volvimento social. Não se trata 
apenas de esporte, mas de jus-
tiça social, de valorização e res-
peito, parabéns pelo trabalho e 
pelo título a todos os envolvi-
dos”.

Rodrigo Monteiro agradeceu 
ao prefeito pelo grande apoio. 
“Quando apresentamos esse 
projeto há três anos, o Dr. Isael, 
o Piorino e o Everton abraça-
ram a causa. Acreditaram no 
nosso trabalho e no potencial 
das meninas. O resultado do 
sucesso está aqui hoje. Mais um 

campeonato para o Pinda Fer-
roviária SC, que ano que vem 
disputará o Brasileirão Série C. 
Também destaco as recentes 
transferências de atletas que 
fizemos, duas jogadoras para 
Polônia e outras para outros 
clubes da Europa. Isso também 
é reconhecimento do nosso su-
cesso”.

O secretário de Esportes, 
Everton Chinaqui, lembrou do 
crescimento de todas as mo-
dalidades da cidade. “Estamos 
com sucesso e evolução em 
todos os esportes. Isso é refle-
xo de uma gestão integrada, 
de apoio e de muito trabalho. O 
futebol está hoje trazendo mais 
uma conquista. Vale destacar 
que quando apoiamos esse 
projeto, muita gente duvidou 
do sucesso, mas os resultados 
estão chegando com vários tí-
tulos. Parabéns ao Bola Mágica 
pela gestão do time, à Ferroviá-
ria, à comissão técnica e todas 
as atletas”.

Atletas que representarão a cidade no Brasileiro visitaram o Gabinete do prefeito Dr. Isael
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